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vin : les enfants apprécient

Des flash codes qui renvoient 
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les e-œnotouristes aiment ! 

Les régions viticoles animent 
le Pavillon (ici la Confrérie de 

l'illustre cour des seigneurs 
de Corbières)

Il ne l'avait pas encore  
gagné : Bernard Hinault a 
concouru pour le Tour de 

France viticole

Se renseigner sur une future 
destination oenotouristique 

Au quiz des savoir-faire de la 
vigne et du vin, il faut de la 

tête et des jambes

Les incollables de la vigne : 
pour apprendre en jouant

la voix des régions  Spécial SIA 2016

Neuf jours intenses, de rencontres, 
d'échanges... : l'édition 2016 du Salon 
international de l'agriculture se clôture sur 
un bilan largement positif. Notre Pavillon 
des vins, nouvelle version a séduit les 
amateurs comme les curieux… sans oublier 
les familles, ce qui, pour nous, fait partie 
des signes encourageants pour l'avenir. 
Le vote modifiant la loi Evin a rendu 
possible un discours apaisé sur de 
nombreux sujets. Nous pouvons désormais, 
avec les politiques, nous concentrer sur 
les dossiers qui nous tiennent à cœur, 
notamment deux enjeux déterminants au 
plan économique :
-  que nos produits puissent accéder aux 

marchés à l'export, dans les mêmes 
conditions que nos concurrents,

-  et au plan viticole, que les pouvoirs 
publics mettent en place un dispositif 
spécifique de soutien pour accompagner 
notre plan national de lutte contre les 
dépérissements. 

Si nos interlocuteurs -que vous pourrez 
découvrir dans ce numéro- se sont montrés 
satisfait de rendre visite à une filière qui 
globalement, se porte bien, nous n'avons 
pas manqué de leur rappeler combien il 
était nécessaire de continuer à travailler 
ensemble pour que cette situation perdure.

Par Jean-Marie BARILLERE,
Président du CNIV

édito Un Pavillon des vins  
qui n'a pas désempli



La viticulture est le premier secteur agricole français : avec 3 % seulement des surfaces agricoles en vigne, le vin génère 15 % de la 
production en valeur (chiffres 2015). Mais nos produits doivent faire face à une concurrence toujours croissante à l'export, tandis 

que le marché français connaît une tendance baissière. Dans ce contexte, la filière a besoin d'un soutien renforcé de la part des 
pouvoirs publics. Durant les nombreux entretiens avec les élus et politiques français, les responsables professionnels de toutes les 

régions viticoles n'ont cessé de porter ce message : soutien à l'export, avec notamment le maintien des programmes OCM. Et soutien 
à la compétitivité, avec notamment un dispositif dédié au plan de lutte contre les dépérissements qui va débuter cette année.

Martine PINVILLE, 
secrétaire d'Etat chargé du 

Commerce, de l'Artisanat, de la 
Consommation et de l'Economie 

sociale et solidaire

▼

Nicolas SARKOZY, 
ancien président de la République

Jean-Pierre RAFFARIN, 
sénateur de la Vienne,  

ancien Premier ministre

Alain JUPPÉ,
maire de Bordeaux,  

ancien Premier ministre

Gérard CÉSAR,
sénateur de Gironde

Bruno lE MairE,  
député de l'Eure,  

ancien ministre de l'Agriculture

Gérard LARCHER,
sénateur des Yvelines,  

président du Sénat

Michel BOUVARD, 
sénateur de Savoie

Emmanuel MACRON,
ministre de l’Economie et des 

finances

Matthias FEKL,
secrétaire d'Etat chargé du 
Commerce extérieur, de la 

Promotion du tourisme et des 
Français à l'étranger

StéphanE LE FOLL,
ministre de l’Agriculture

ManuEl VALLS,
Premier ministre

François HOLLANDE,
président de la République

Catherine VAUTRIN,
députée de la Marne, 

 vice-présidente de  
l'Assemblée Nationale

Une délégation de la commission des affaires 
économiques de l'Assemblée nationale conduite  

par sa présidente Frédérique MASSAT, députée de 
l'Ariège (au centre) 

Pérenniser une filière forte et compétitive



Michel DANTIN,  
député européen 

Alain LAMASSOURE,  
député européen 

Virginie ROZIÈRE, 
députée européenne 

Angélique DELAHAYE, 
députée européenne 

Eric ANDRIEU, 
député européen, vice-président 
de la commission agriculture du 

Parlement européen 

Ouvrir l'accès à de nouveaux marchés tout en 
protégeant les indications géographiques, c'est le 
message principal délivré aux députés européens. 

Les responsables de la filière ont aussi insisté sur la 
nécessité de maintenir une OCM spécifique.  

Et ils ont souligné l'intérêt de préserver 
un instrument statistique douanier pour le 

développement des marchés.

MarinE LE PEN, 
députée européenne et  

présidente du Front National

Michèle ALLIOT-MARIE, 
députée européenne  

et ancienne Garde des Sceaux 

Czeslaw Adam SIEKIERSKI, 
député européen, président de 
la Commission agriculture du 

Parlement européen

 � � � 

 ▼

CathErinE QUÉRÉ, 
députée de Charente-Maritime, 
présidente du groupe viticole de 

l’Assemblée nationale

Philippe Armand MARTIN, 
député de la Marne 

BErnard PERRUT,
député du Rhône 

Christian JACOB,
député de Seine-et-Marne 

JEan-MariE SERMIER, 
député du Jura 

Fernand SIRÉ, 
député des Pyrénées-Orientales

XaviEr BEULIN, 
président de la FNSEA

LAURENT WAUQUIEZ, 
président du Conseil régional 

Auvergne Rhône-Alpes 

François BONNEAU, 
président du Conseil régional  

de Centre-Loire 

CarolE DELGA,
présidente du Conseil régional 

Languedoc-Roussillon  
Midi-Pyrénées  

et députée de Haute-Garonne 

Charles DE COURSON,
député de la Marne

HErvé GAYMARD, 
député de Savoie,  

ancien ministre de l’Agriculture

Jean-François COPÉ, 
sénateur de Seine-et-Marne

AntoinE HERTH, 
député du Bas-Rhin

Patrick BERNASCONI, président 
du Conseil économique, social et 
environnemental (3ème en partant 
de la gauche) entouré de Patrick 
LENANCKER (vice-président), 
Denis VERDIER et Dominique 

GILLIER (vice-président) 

Pour un cadre européen favorable 



Les représentants des organisations viticoles nationales et des interprofessions sont venus nombreux pour accueillir les responsables 
politiques ou échanger entre régions. Une autre forme de succès pour le Pavillons des vins

▼

Jean-Marie BARILLÈRE, 
président du CNIV

Jérôme DESPEY,
président du conseil spécialisé vins 

de FranceAgriMer

Bernard FARGES,  
président de la Cnaoc et du CIVB

René MORENO, trésorier de l'Anivin de France  
et Boris CALMETTE, président de la CCVF

Joël FORGEAU,  
président de Vin et Société

Christian PALY,  
président du comité vin de l'INAO

Jean-Claude PELLEGRIN, 
président d'InterVins Sud-Est et 

représentant de VinIGP

Thomas MONTAGNE, président des Vignerons indépendants 
de France, avec Jean-Luc DAIRIEN, directeur de l'INAO, 

Eric ALLAIN, directeur de FranceAgriMer  
et Bernard NADAL, président de l'IFV

De gauche à droite : Pascal MEUNIER, ambassadeur de 
France en Géorgie Ecateriné SIRADZÉ-DELAUNAY,  

ambassadrice de Géorgie en France,  
 et Otar DANIELA, ministre de l'Agriculture de Géorgie

➥

Claude CHEVALIER,  
président délégué du BIVB

Jacques GRAVEGEAL,  
président d'Inter Oc

Gilles PARIS,  
président d'Inter Beaujolais

Une délégation d'InterLoire,  
emmenée par Gérard VINET, son président

Paul-André BARRIAT,  
président de l'IVBD

Jean-Louis SALIES,  
président d'honneur du CNIV et 

Dominique BARRAU,  
secrétaire général de la FNSEA

Michel BERNARD,  
trésorier du CNIV

Alain BACCINO, 
président du CIVP

Jean-Marie BAILLIF, président du Comité 
national du Pineau des Charentes et Jean-Bernard 

DE LARQUIER, président du BNIC

 Nos partenaires plus lointains

 Une filière unie sous une même bannière
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Les exportations françaises  représentent 11 milliards 
d'euros de chiffre d'affaires dont 43% par les vins 
tranquilles, 25% par les effervescents et 32% par les 
spiritueux de vin. 

1 exploitation agricole sur 5 a une activité viti-
vinicole : elles sont 85 000 sur le territoire français. 
57% des volumes produits sont vinifiés par des caves 
particulières. Les 43% restants sont vinifiés par les  
1 500 négociants vinificateurs et 
coopératives. 
69% des entreprises produisent 
1% du chiffre d'affaires (CA) de 
la filière et 43% du CA est réalisé 
par seulement 2% des entreprises. 

La France a produit 4,7 milliards de litres de vin en 
2015 soit 16% de la production mondiale de vin. Il 
s'agit du 2ème producteur mondial de vin derrière 
l'Italie en volume.

Le vin :  la filière agricole n°1 en France  

Les partenaires  

Plan de lutte contre les 
dépérissements :  
une présentation à la presse
Une conférence de presse a été co-organisée par le CNIV et FranceAgriMer sur le Pavillon des vins.  
Son thème ? Le plan national de lutte contre les dépérissements du vignoble.

Le Pavillon des vins est une initiative des interprofessions 
viti-vinicoles réunies au sein du CNIV, avec l'aide de 

leurs partenaires : IFV, Anivin de France, Vin et société, 
FranceAgriMer et l'Union européenne.

(de gauche à droite) Jean-Bernard DE LARQUIER, président du BNIC, Christophe RIOU, responsable mission dépérissement pour le 
CNIV, Jérôme DESPEY, président du conseil spécialisé vins de FranceAgriMer, Jean-Marie BARILLÈRE, président du CNIV, Bernard 
FARGES, président du CIVB, ont tour à tour évoqué les différents points de ce plan aux journalistes du Monde, du Figaro et de la presse 
professionnelle. Ils ont notamment expliqué comment cette priorité nationale devait dès à présent conduire les pouvoirs publics français à 

mettre en œuvre un dispositif spécifique pour soutenir les efforts de la profession.

David AMBLEVERT, 
président de la Fédération française 

de la pépinière viticole




